

DIARIO DE

DEL VIERNES

DICIEMBRE



SANTIAGO

23 DE

DE 1808.

Paris 19 de Noviembre.

El general Kellerman ha llegado de Lisboa á Paris. Desembarcó en el Havre de gracia el 13. Antes de su salida de Lisboa habia dado todas las disposiciones necesarias para la execucion de la capitulacion. Habian suscitadose dificultades sobre la evacuacion de la fortaleza de Yelves; pero bien presto se removieron; pues la guarnicion francesa rindió la plaza y se embarcó para Francia.

Se han publicado y quieren dar por ciertos tres boletines del ejército de España. En el primero se dice que el general Rey, que manda en Perpiñan, ha hecho saber que el general Duhesme ha derrotado últimamente y dispersado al enemigo, que perdió 1200 hombres y 6 cañones; Habrá mayor mentira!

El mismo boletin con fecha del 9 de Noviembre en Vitoria continua mencionando los ataques desde el 27 de Octubre hasta 7 de dicho mes, y la nueva entrada de los franceses en Bilbao. Se dice en él que los Españoles han perdido entre muertos y heridos de 3500 á 4000 hombres; y concluye asi: „Nuestro ejército está abundantemente provisto, y el tiempo está muy bueno. Nuestras columnas marchan adelante, y tienen muy bien convinados sus movimientos.”

El segundo boletin tiene la fecha de Burgos á 12 de Noviembre, y dice que el duque de Dantzic entró en Balasada persiguiendo al enemigo: que el dia 8 el general

Sebastián percibió la retaguardia de los Españoles, situada en una alta montaña á la derecha de Balmaseda. que marchó inmediatamente contra ella, la batió, é hizo cerca de 100 prisioneros.

Que durante este tiempo la ciudad de Burgos estaba ocupada por el ejército de Extremadura, que constaba de tres divisiones, componiéndose la vanguardia de las guardias Españolas y Walonas; y los estudiantes de las Universidades de Salamanca y Leon divididos en diferentes batallones, y algunos regimientos de línea con otros cuerpos levantados despues de la insurreccion de Badajoz, componian juntos un ejército de casi 20000 hombres. El mando de la caballería francesa se dió al mariscal duque de Dalmacia. (*)

Éste al rayar el dia del 10 fue á reconocer el enemigo á la cabeza de las divisiones de Mouton. Al llegar á Gamonal fue recibido por una descarga de 30 cañones. Esta fue una señal para avanzar á paso de carga: la infantería de la division de Mouton la atacó sostenida por la artillería. Las guardias Españolas y Walonas fueron derrotadas á la primera descarga (falso; falsísimo): El duque de Istria á la cabeza de su caballería los atacó por el flanco. El enemigo fue derrotado completamente, y quedaron 300 tendidos sobre el campo de batalla. Nosotros cogimos 12 banderas, 25 cañones y 300 prisioneros (esto es mentir sin término). Todo el resto se dispersó enteramente. Nuestras tropas entraron en Burgos mezcladas con las del enemigo, y la caballería le persiguió en todas direcciones.

Granada 30 de Noviembre.

Esta suprema Junta ha recibido de S. M. la Junta Central la orden siguiente:

(*) Nuevos títulos in partibus creados otra vez por una nacion que hace poco tiempo no queria Duques ni Ducados, y acaso no tardará mucho en no querer Emperador ni Imperio; que á la verdad si es el de un hombre como Bonaparte se debe avergonzar de él todo frances honrado, y no lo es el que no deteste ni abomine sus máximas y procederes, que les concitarán el odio universal de todas las naciones. (Hombre perfido! ¿como te sufre la Francia?)

Excmo. Señor: Habiendose representado al Rey nuestro Señor Don Fernando VII, y en su Real nombre á la Junta Suprema de Gobierno del Reyno, que algunos individuos de la Maestranza, y oficiales de infantería, interpretando violentamente el reglamento aprobado por S. M. para la requisición de caballos, pretenden eximir de ella á los suyos, y que otros cometian tambien el fraude de simular los propios para libertarlos del servicio; á efecto de evitar de una vez todos estos abusos, ya que el egoísmo se ha ingerido á entorpecer una medida de que depende tal vez todo el éxito de nuestras armas, se ha servido declarar que no hay ninguna excepcion en el particular, y que los oficiales de infantería, y los Maestranzantes usen caballos mas baxos que los de la marca, rebaxada de dos dedos por Real orden de 7 del próximo pasado, sin que sobre esto pueda admitirse excusa ni pretexto, antes por el contrario, que las Juntas cuiden con el auxilio, si es menester, de los Capitanes Generales, de que se cumpla esta soberana resolucion con la puntualidad que exige nuestra seguridad, y la salud de la Patria, esmerandose en activar y facilitar este servicio por quantos medios le sugiera su zelo y patriotismo. De Real orden lo comunico á V. E. para su mas exácta observancia. Dios guarde á V. E. muchos años. Real Palacio de Aranjuez 22 de febrero de 1808. = Martin de Garay. = Señor Presidente de Junta de Gobierno de Granada.

Badajoz 9 de Diciembre.

Las últimas cartas de Madrid nos avisaban del estado de defensa á que se ponía aquella poblacion, y el ardor con que se ocupaban las personas de ambos sexos en las fortificaciones. Fue tal el entusiasmo, que antes de haber llamado por Edictos, acudieron las Señoras, los Grandes y los sujetos mas principales á trabajar en las puertas de Atocha y Toledo, donde se hicieron parapetos, fosos y zanjas profundas. En este estado, lejos de desmayar con la proximidad de un enemigo temerario, que á costa de mucha sangre se ha internado hasta el centro de la Nacion para hacer mas inevitable su ruina, aquel pueblo magnanimo ha jurado á

gritos morir vengándose como los héroes de Numancia y Zaragoza. Todos sus habitantes sin distinción se han hecho soldados, y se han penetrado de la más terrible energía. Al primer aviso de la Corte los pueblos inmediatos han volado á su socorro. Se asegura, que 100 Manchegos armados han corrido á incorporarse con los héroes del 2 de Mayo. Un inglés que pasó ayer en posta por esta Ciudad con dirección á Lisboa, espació la agradable noticia de que 60 franceses, que tuvieron la osadía de penetrar por una de las puertas de Madrid, fueron víctimas de su arrojo, habiendo perecido la mayor parte de ellos, y los restantes solo se pudieron salvar con una fuga precipitada, sin que por nuestra parte hubiese una pérdida que la de 30 á 40 hombres. Refirió igualmente que á todas las calles las ha desempedrado, y que los pedernales son una nueva metralla, que hizo muchos estragos en dicho ataque.

Las tropas de Somosierra, el Sr. La Peña con las suyas, algunas divisiones que subian de Andalucía, y aun el ejército inglés se han apresurado á cubrir la Capital, cuyas fuerzas reunidas formarán un gran ejército, capaz no solo de defenderla, sino de envolver y destruir á esa cuadrilla de saltadores, que han pensado intimidar un pueblo que nos ha dado tantos ejemplos de heroísmo, quando se ha visto sin armas y sin Xefes, y que por esto solo tiene un derecho á reclamar auxilios á la Nación entera.

Leon 15 de Diciembre.

El Sr. Marques de la Romana pasó revista al ejército; todo indicó una próxima marcha. Por una posta que llegó al mismo Marques deducimos que los franceses fueron últimamente derrotados, (el día 11 de este mes) en Madrid. Las providencias de este General para evitar todo desorden, son muy activas y fuertes, como lo acredita un bando que acaba de publicar. Tambien se está imprimiendo otro bando para que en caso de invasion se armen todas las personas de esta Provincia de 16 á 45 años de edad. Todos los que en los combates anteriores se mostraron cobardes, son ahora castigados, y en desquite premiados los valientes. Así es, que elogió públicamente al Cnerpo Literario, y piensa premiar á muchos cadetes de este batallon.